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 (автоматические блокираторы)
№ Предложение Комментарий

1 В дизайн-проекте есть отсыл на произ-
растание предлагаемых растений в Мо-
сковской области. Понятно, что имеются 
ввиду климатические условия. Не все 
растения, растущие в тех климатических 
условиях будут расти у нас.

В дизайн-проекте нет отсыла к Московской области. Предложены к высадке растения, выращенные в питомниках Новосибирска и питом-
никах с  аналогичными или близкими климатическими условиями. В таблице на стр. 36-38 приведены растения (некторые из) для форми-
рования коллекции арборетума из ассортимента питомника «Красная Гвоздика» / г. Пермь. На стадии проектно-сметной документации для 
проектируемого арборетума будет собран материал по выживаемости предлагаемых к посадке коллекционных растений и принято оконча-
тельное решение с учетом анализа по видам, гибридам, декоративным формам и сортам.

2 Тополь пирамидальный. Входная зона с 
Советской. Растение южное. Как эти де-
ревья будут расти у нас в выделенном для 
них месте – вопрос. Мужские растения 
действительно не дают пух, но поросль, 
которую они дают в огромном количе-
стве, способна разрывать асфальт на раз, 
а плитку и подавно. Корневая поросль 
активно «подныривает» и сплетается с 
корнями других деревьев и кустарников. 
Надо это учитывать.

Опыт многолетнего использования топо-
лей сибирской селекции с пирамидальной 
кроной показывает их приспособленность к 
жестко лимитированным экологическим ус-
ловиям сибирского города (просим не пу-
тать эти растения с тополем пирамидальным, 
или итальянским - Populus italica (Du Roi) 
Moench). В Нарымском сквере произрастают 
два гибрида тополя с пирамидальной кроной –  
на входной зоне с ул. Нарымской и в глубине 
сквера. В дополнительном озеленении пред-
лагается использовать Populus  x sowetica 
«Pyramidalis» для создания вертикальных ак-
центов в районе градирни и Populus tremula 
«Erecta» для оформления входной зоны с 
ул. Советской. Кроме того, небольшая роща  
(15 экз.) пирамидального тополя белого, выра-
щенного в новосибирском питомнике, высаже-
на в 2023 году при реконструкции площади у 
цирка (верхний уровень Нарымского сквера). 
Корневая поросль в режиме регулярного коше-
ния не представляет опасности для других рас-
тений и покрытий.

Тополя с пирамидальной формой кроны на улицах Московская, Дуси Ковальчук, Фрунзе 
и на улице 1905 года (в Нарымском сквере)

3 Сирень Амурская отлично себя показала 
в наших климатических условиях. Дерево 
нарядное (это не вместо тополей - это об-
ратить внимание на сочетание в дереве 
отличной выживаемости и красоты).

Syringa amurensis  входит в рекомендованный ассортимент древесных растений для городского озеленения Новосибирска. Этот вид сирени уже 
произрастает в Нарымском сквере (2 экз.), и в дополнительных «коллекционных» посадках арборетума также предполагается к высадке. 

 

4 Клён с ярко-красными листьями плохо 
выживает в нашем климате. Зато отлично 
себя показывает клён с темно-красными 
листьями (в интернете фигурируют назва-
ния речной, приречный, амурский). Очень 
вынослив (-50С°) и декоративен с вес-
ны до поздней осени. Может быть имеет 
смысл заменить.

Для озеленения сквера проектом предусмотрена высадка Acer tataricum subsp. ginnala (Maxim.) Wesm.), у которого наблюдается высокая вариа-
бельность осенней окраски листьев. При этом морозоустойчивость для особей с разным оттенком листвы высока и одинакова. 
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5 Утверждение из проекта: «простран-
ственная структура сквера дисбаланси-
рована: преобладают закрытые ланд-
шафты с массивами деревьев, открытые 
ландшафты (лужайки) представлены 
только в «молодой» части сквера и зани-
мают лишь несколько процентов от его 
площади». Вы считаете, что в Нарымском 
сквере слишком много взрослых высоких 
деревьев?!! Хотите сделать его более лы-
сым? Он и так уже очень поредел после 
вырубки «аварийных» деревьев. Стало 
много пустых пространств. Нужно поса-
дить больше деревьев.

Участки закрытых, полуоткрытых и открытых пространств по своим размерам и общей площади, а также размещению в структуре парка опре-
деленным образом соотносятся друг с другом. Это соотношение определяется климатическими условиями и требованиями психофизиологи-
ческой комфортности среды для человека. Так, для лесостепной зоны, в которой располагается город Новосибирск, рекомендовано создание 
закрытых пространств 40-70%, полуоткрытых 10-40% и открытых 20-30% от площади озелененного общественного пространства. 
Для нормального роста и развития каждому дереву в наших климатических условиях необходимо около 50 м2. В случае уплотненной 
посадки деревьям не хватает необходимых ресурсов (влаги, света и питательных веществ), они угнетают друг друга, что приводит к сни-
жению их жизненности, декоративных и экологических свойств. Для нашего региона рекомендуемая* плотность высадки деревьев 200 
экз./га, а кустарников – в 8 раз больше. 
По результатам дендрологических исследований 2021-2022 гг. в Нарымском сквере зарегистрированы 1629 деревьев и 243 экземпляров 
кустарника. Площадь Нарымского сквера составляет 7,7 га (из них площадь собственно зеленых насаждений – около 5 га). Расчетное число 
деревьев согласно Правил* должно составлять около 1000 экземпляров, а количество кустарников – больше на порядок. 

В настоящий момент в сквере убрано 150 аварийных деревьев, за остальными деревьями со слабой жизненностью ведется наблюдение. Все 
здоровые деревья, в т.ч. деревья первой величины сохранены. После проведенных работ закрытые пространства в старой части сквера 
перешли в категорию полуоткрытых, таким образом, рекомендуемое соотношение типов ландшафтов достигнуто. 
Для создания арборетума (коллекции древесных и кустарниковых растений) и сохранения оптимальной пространственной структуры сквера 
в качестве дополнительного озеленения и частичной замены удаленных экземпляров будут использоваться деревья второй величины (вы-
сотой до 10м) и кустарники. 

* «Правила создания, охраны и содержания зеленых насаждений в городах Российской Федерации», утвержденные приказ Гостроя РФ 
№ 153 от 15 декабря 1999 года)

6 Почему мало крупных деревьев, кустар-
ники хорошо но это парк а не клумба.

См. п. 5

7 Необходимо сохранить существующие 
вековые липы.

Все без исключения зрелые здоровые деревья на территории Нарымского сквера сохраняются. 

8 Стоит  уплотнить зеленые посадки, поса-
див некоторое количество кустарников и 
деревьев средней высоты, желательно с 
плодами, привлекающими птиц: рябину, 
яблоню, калину обыкновенную  и т.д.

Проектом предусмотрены дополнительные посадки деревьев и кустарников, в т.ч. плодовых.

9 Больше деревьев. Почему забываете про 
птиц, белок. Нужно и это учитывать. А с 
детскими площадками просто увлеклись. 
Куда не посмотришь, куда не придешь. 
Был центральный парк. Там это уместно, 
но куда аж несколько делать? Построили 
бы красивы или интересные сказочные 
домики для белочек. И детям и взрослым 
была бы радость. А детей надо приучать 
любить природу. Давайте все-таки за зе-
леные зоны голосовать, за сохранение. 
А сколько мест в городе, которые мож-
но расчищать и создавать уже по новым 
проектам. Было бы Здорово!!!!!

Белки при наличии стабильной кормовой базы являются территориальными животными. При этом плотность их заселения равных по пло-
щади участков выше на территории города, чем в лесных массивах. В условиях городских парков и скверов происходит уменьшение раз-
мера индивидуального участка белок с 2.5–6.5 га (в зависимости от сезона) до 0.5 га. Расстояние между гнездами при этом также уменьша-
ется, что приводит к перекрыванию участков обитания и, соответственно, территориальным конфликтам. Превышение порога нормальной 
численности может привести к перенаселению и негативным последствиям. На территории Нарымского сквера, исходя из его площади, 
занимаемой озеленением (5 га), при условии подкормки могут нормально развиваться и существовать порядка 10 взрослых особей.

Для поддержания устойчивой популяции птиц и белок в парках и скверах города необходимы и проводятся специальные биотехнические 
мероприятия, в состав которых входит развешивание домиков-бельчатников и дуплянок для птиц, организованное правильное питание 
этих животных в зимний период. 



№ Предложение Комментарий

10 Что будет с белками во время реконструк-
ции? Как я понимаю, доступ в сквер для 
посетителей будет закрыт, поэтому с едой 
явно будут проблемы. Из-за все этих ра-
бот животные вне сомнений будут испы-
тывать стресс: могут либо разбежаться 
по окрестным дворам, либо погибнуть. 
Почему в проекте я ничего не увидел о 
обеспечении комфорта местным жите-
лям, плохо смотрел?

Все здоровые деревья и существующие в сквере домики для птиц и белок будут сохранены. К условиям жизни в городской среде эти живот-
ные адаптированы. Поскольку в ходе реконструкции доступ в сквер для посетителей полностью перекрываться не будет (сквер транзитный, 
поэтому работы в нем проводятся участками), возможности для подкормки белок и птиц останутся.

11 Детские площадки должны быть во дво-
рах, и они там есть. Сквер – это, прежде 
всего, место для общения с природой, а 
не детский развлекательный центр! НЕ 
НУЖНО ДЕЛАТЬ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 
ДЕТСКИЕ ПЛОЩАДКИ, ещё и, как пред-
ложено, среди деревьев. То есть, деревья 
или пойдут под снос, или, если их сохра-
нят, то всё равно зачахнут от вытаптыва-
ния почвы вокруг них и от того, что будут 
вкапывать заявленные сооружения. Об-
щение с природой гораздо полезнее для 
развития детей, чем развлекательные 
сооружения.

Городской сквер – это прежде всего обще-
ственное пространство для всех. В том числе 
для детей младшего возраста (1-7 лет), кото-
рые гуляют с родителями не только во дворах 
и нуждаются в разнообразном пространстве 
для физического, социального, эмоционально-
го и познавательного развития. Снос деревьев 
под площадки не предусмотрен, они устраива-
ются на свободных местах и занимают совсем 
небольшую площадь. Площадки с песчаным 
покрытием изолированы от транзитного пеше-
ходного движения, удалены от основных прогу-
лочных аллей и связаны между собой шаговой 
дорожкой. Рабочим проектом будет уточнено их 
местоположение и предусмотрены мероприя-
тия по защите от вытаптывания прикорневого 
пространства деревьев и кустарников. 

1. «Планетарий», 4.82 х 4.82 м
2. «Трамвай», 6.2 x 3.89 м
3. Большая песочница
4. Существующая детская 

площадка

1

2

3

4

12 Предусмотреть скамейки с удобными 
спинками. Во всяком случае в детской 
зоне абсолютно точно.

Для проекта разработана серия скамеек со 
спинками и без, прямых, угловых и радиус-
ных, которые будут устанавливаться сообразно 
функционалу  и геометрии места. На детских 
площадках и аллеях предусмотрена установка 
скамеек со спинками.
МАФы индивидуально разработаны именно 
для этого сквера с учетом его дизайн-кода и 
заявленной стилистики.

13 Предлагаемые малые архитектурные 
формы (скамьи, урны светильники)  – ре-
шены по минималке (по каталогу), без 
учёта заявленной стилистики, как и в 
других парках города в целом. Нет отли-
чительной особенности.

14 Качели хочется не общие под «крышей» 
в тени, а отдельные и с рассеянным све-
том от растений

Предусмотрена установка качелей с перголой, 
создающей рассеянную тень. 
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15 Не расширяйте имеющиеся тропинки, не 
прокладывайте новые, не увеличивайте 
площади с твёрдым покрытием. 

Прокладка новых дорожек проектом не предусмотрена. Корректируется геометрия и местами сокращается избыточная ширина дорожек.  
В старой части сквера существует густая дорожно-тропиночная сеть. Принято решение сохранить ее для возможности обзорных прогулок в 
«арборетуме» с коллекцией древесных и кустарниковых растений, но выполнить в проницаемом мягком набивном покрытии.

16 Когда вы наконец вернётесь к асфальту 
вместо тротуарной плитки? Асфальт не 
вспучит через год, и ходить на шпильках 
по нему возможно.

В проекте применена долговечная в эксплуа-
тации современная крупноформатная плитка 
с микрофаской, создающая, при условии со-
блюдения технологии укладки, практически 
бесшовную и бесшумную поверхность, ком-
фортную для маломобильных групп населения, 
детских колясок и пешеходов в любой обуви. 
Покрытие из бетонной плитки является водо-
проницаемым, позволяя воде быстро и более 
равномерно уходить в почву для питания вла-
гой растений сквера, что крайне важно в зеле-
ном пространстве с густой дорожной сетью и 
недостаточной увлажненностью. 

Эффект пучения зависит не от свойств покры-
тия, а от свойств грунтов и качества устрой-
ства подстилающего «пирога». При этом на 
асфальт в гораздо бóльшей степени, чем на 
плитку, воздействуют разрушающие покрытие 
климатические и физико-механические фак-
торы, тем самым снижающие срок его службы:

Низкие температуры. При замерзании до -15-20°С битум 
в составе асфальта становится хрупким и подверженным 
растрескиванию. 

Высокие температуры. При температуре воздуха выше 30°С 
битум размягчается, и покрытие легко деформируется. 

Дождевая и талая вода просачиваются в поры асфальта и 
снижают его структурную прочность.

Частые циклы заморозки-оттаивания. Каждый раз, когда на-
питанный водой асфальт замерзает и отогревается, он теряет 
прочность. За год такой процесс повторяется десятки раз.

Слабые грунты и морозное пучение. Грунты на территории 
Новосибирска отличаются низкой несущей способностью 
(глина, лёссы). Любые покрытия на них дают усадку и де-
формируются, особенно при некачественном устройстве до-
рожного «пирога». При этом асфальтовое покрытие разру-
шается в разы быстрее и требует либо полной замены, либо 
ямочного ремонта в месте разрушения (так появляются 
уродливые заплатки), а покрытие из бетонной плитки при-
годно к восстановительному ремонту с повторным исполь-
зованием.

Мощение VS асфальт: Центральный парк сразу после дождя (до реконструкции 2016 года). 
Асфальтобетонное водонепроницаемое покрытие с лужами и пятнами «заплаток» и сухой внешний периметр парка 
(водопроницаемое покрытие тротуаров бетонной плиткой).
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17 Смысл в сносе кафе если на его месте 
будет построено новое? Простой пере-
дел рынка? Зачем кафе такого масштаба 
в парке, достаточно близко на границе 
парка есть 4 точки кафе, ресторанов. 

В сквере не планируется размещение объек-
тов на месте зеленых насаждений, тем более 
объектов капитального строительство. Предла-
гаемые проектом павильоны  являются неста-
ционарными и не предназначены для размеще-
ния в них общепита с кухней. Это не рестораны 
и не кафе с приготовлением еды!

Снесенное кафе «Зазеркалье» по ул. Совет-
ская работало без документов на ведение де-
ятельности. Заведение размещалось в старом 
выставочном павильоне конца 1960-х гг., из-
начально не приспособленном для подобной 
функции и не имевшем туалета. На его месте 
предусмотрено создание сада в восточном 
стиле, деревянного подиума и установка мно-
гофункционального выставочного павильо-
на-оранжереи с размещением в нем стацио-
нарного туалета для посетителей сквера. 

Нестационарный павильон сезонного кафе-мо-
роженного, стилизованный под «трамвай», 
расположен на пересечении аллей неподалеку 
от входа с ул. 1905 года. 

Кроме того, проектом предложено  сократить 
чрезмерно широкий вход с ул. 1905 года до 
ширины двойной центральной аллеи, а часть 
мощеной поверхности перевести в луговые 
газоны с высадкой на них декоративных мно-
голетников. 

Аналог павильона «трамвай»

Круглогодичный павильон-оранжерея (общая площадь помещения 74 м2) для чайных церемоний, небольших выставок 
(арт, фото, керамика, кактусы, куклы, филателия, различные хобби и т.д.) и проведения камерных мероприятий (ма-
стер-классов, лекций, ворк-шопов, интеллектуальных игр и т.п.) продолжает и развивает традиции павильонов Нарым-
ского сквера 1970- 1990-х гг.  Деревянная терраса позволяет проводить мероприятия под открытым небом. Приле-
гающая территория оформляется в традициях восточных дзен-садов и является неотъемлемой частью арборетума 
Нарымского сквера.

Кафе-шашлычная «Зазеркалье» с туалетом на улице. Общая площадь помещения 65 м2

18 В Новосибирске катастрофически не хва-
тает зелёных насаждений, и переводить 
зелёные зоны под кафе и павильоны - это 
варварство. Да, были раньше в Нарым-
ском сквере павильоны, но вы сравни-
те, какая плотность застройки была 70-е 
– 90-е годы и какое количество зелёных 
насаждений приходилось на человека, 
и как с этим сейчас… Поэтому НИКАКИХ 
ПОСТРОЕК В СКВЕРЕ!

19 Размещение кафе запрещено судебным 
решением. Изучите юридическую состав-
ляющую судебных решений, т.к. оно было 
не одно.

20 В проекте очень много всего - трамваи, 
арт-объекты, кафе, площадки. Пожалуй-
ста, не нужно всего этого. Этот сквер - это 
возможность для всех жителей погулять, 
подышать свежим воздухом, посмотреть 
на зелень, деревья, птиц и белок, побыть 
в тишине от дороги... Там не  нужны кафе 
с едой, детские объекты, повышающие 
трафик, куча освещения, которое нару-
шает экосистему, биогеоценоз. Это все 
можно устроить в другом месте

Существующая ситуация

твердое  покрытие (мощение плиткой)

территория, переводимая в газоны

Проект

было проект
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21 Если для увеличения зон, нужно опять 
вырубать деревья, делать ещё шире тро-
туар- ПРОТИВ! И так вырубили по всему 
городу столько деревьев! Вообще во-
прос, кто озеленением города занима-
ется?! Против вырубки! ПРОТИВ КАФЕ! 
Вам поесть негде ? По всему городу еда. 
Этот парк привлекает именно тем, что он 
тихий и спокойный. Мы дышим хоть ка-
ким то воздухом, проветриваем мысли, 
наслаждаемся деревьями, утренними и 
ночными пробежками. Весёлыми прогул-
ками с нашими собачками. Играми с дет-
ками. Самый приятный парк. НЕ нужны 
эти рельсы! И так шума по городу много. 
Это же сколько нужно уничтожить терри-
тории парка ??

См. пп. 5, 7, 10,15,17-20

Декоративное мощение, имитирующее трам-
вайные пути на уже существующей площадке 
на перекрестке аллей, шума не издает.

60 мм

60 мм

22 Если градирня не используется, может, 
её демонтировать и на этом месте сде-
лать площадку для выгула собак, чтобы, 
опять же, не жертвовать существующими 
газонами и деревьями.

Градирня расположена на земельном участ-
ке 54:35:021035:11 федеральной принадлеж-
ности и является объектом Росгосцирка. На 
сегодняшний день собственник не готов пе-
редать земельный участок муниципалитету, 
соответственно предпринимать какие-то дей-
ствия на нем невозможно.

Проектом предлагается установка высокого 
сетчатого ограждения с вертикальным озеле-
нением чтобы исключить доступ посетителей 
сквера к градирне и визуально изолировать 
ее. Внутри ограждения слева от с градирни 
располагается площадка для хозяйственных 
нужд сквера. Участок асфальтового покрытия 
справа от градирни переводится в газонное 
покрытие. По периметру ограждения и вдоль 
технического проезда предполагается высад-
ка деревьев и кустарников.

В.

С.

А.

градирня градирня

23 Существующая градирня, для цирка – 
оставлена, в первозданном виде, это как? 
Неужели нет по нему решения?

А. Существующая ситуация
В. Проектное предложение
С. Визуализация

хоз. двор
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24 Предусмотреть зоны фаунистического 
покоя без излишнего освещения и по-
дальше от шума. Как это принято в сто-
личных парках других стран.

Нарымский сквер – это полностью рукотвор-
ная зеленая зона, созданная прежде всего 
для отдыха людей среди деревьев птиц, бе-
лок и других биологических видов, обитаю-
щих в центре города.

Освещение зеленых городских зон выполня-
ется с учетом установленных федеральных 
санитарно-гигиенических норм и требований 
безопасности. Уровень освещенности терри-
тории сквера или парка зависит от функци-
онального назначения определенной зоны и 
определяется СП 52.13330.2016:

спортплощадки 10 лк

главные входы 6 лк

главные аллеи 4 лк

второстепенные входы 
и дорожки

2 лк

Комфорт для обитающей в сквере фауны создается ярусностью его освещенности с 
помощью применения парковых светильников «торшерного» типа, обеспечивающих 
освещенность дорожек на нижнем ярусе (до 4 м) и затемнение верхнего яруса де-
ревьев, где обитают птицы и белки. Кроме того, сквере сохраняются участки с общей 
сниженной засветкой.

верхний ярус

светильник
торшерного типа

нижний ярус

25 Не делать сильное освещение, так как 
это мешает живущим в сквере птицам и 
белкам. Сквер не только для людей, как 
выразился один человек из вашей ко-
миссии, но так же и для деревьев, птиц, 
белок и других биологических видов, ко-
торые обитают в этом оставшемся кусоч-
ке природы в центре мегаполиса. 
Данное освещение даст разгул марги-
нальным личностям, которые будут в из-
бытке обитать там при освещении, в том 
числе и в задуманных вами инсталляциях.

26 Не решены существующие входные зоны 
с существующими металлическими осто-
вами.

Вход с ул. Советской: оформление внешнего периметра подпорными стенами из плит-
няка; высадка деревьев и декоративных кустарников и мини-аллеи из раннецветущей 
груши уссурийской; ландшафтная подсветка, подсветка памятника; акцентное моще-
ние; установка скамеек и урн, установка информационного стенда.

Вход с ул. Нарымской –1905 года: коррекция геометрии входа, оформление внешнего 
периметра подпорными стенами из плитняка; высадка обильно цветущих высокорослых 
многолетников (из-за охранной зоны сетей высадка кустарников здесь невозможна); ак-
центное мощение; установка урн и информационного стенда.

27 Существующий памятник «в газоне», со 
стороны ул. Советская – решить, так что 
бы за ним не был вытоптан газон-клумба. 
Подобный памятник неплохо установлен 
и решён в г. Иркутске. И неплохим реше-
нием было бы звучащая тихо классиче-
ская музыка, по всему парку.

Проектом предусмотрена защита клумбы от вытаптывания. 
В сквере не предполагается звуковое сопровождение.  
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28 Категорически против отдельной зоны 
для выгула собак

 Согласно постановления мэрии г. Новосибирска от 26 мая 2021 г. выгул домашних животных в парках и скверах допускается только 
на обустроенных площадках. 

29 В парке существуют два памятных ме-
ста, одно из которых (с венками) в центре 
парка. Может его перенести на окраину 
парка и сделать, уже существующую ал-
лею – аллеей памяти.

Категорически против переноса выступает «Союз Чернобыльцев» – общественная организация–инициатор установки памятника Жертвам 
радиоактивных катастроф и ядерных испытаний, который установлен в 1996 году в память 10-летия Чернобыльской катастрофы и является 
самым первым памятником, появившемся в Нарымском сквере. 

30 Убрать прокат детских машинок. Это 
травмоопасно (не все родители следят за 
своими детьми за рулём), портит атмос-
феру сквера и способствует гиподинамии 
у детей.

Прокат детских электромобилей в Нарымском сквере в настоящее время является нелегальным бизнесом, отсутствует договор аренды тер-
ритории с владельцем земельного участка, не обеспечена безопасность – ни детей, ни посетителей сквера. Проектом этот вид развлечений 
не предусмотрен.

31 Поставьте современные баки для раз-
дельного сбора мусора и наймите орга-
низацию, специализирующуюся на раз-
дельном сборе отходов. Это формирует 
современное экологичное отношение к 
миру, чем сейчас в большой степени ин-
тересуется молодежь, которая посещает 
кино на траве.

Установка контейнеров для раздельного сбора мусора будет предусмотрена рабочим проектом. 

32 План реконструкции понравился, но 
один вопрос по поводу подъемника для 
маломобильных граждан. Он нужен, но 
также нужно следить, чтобы он работал. 
А не так, как на надземном переходе на 
старом автовокзале, подъемник запро-
ектирован, но я не видела, чтобы он ког-
да-либо работал, даже тогда, когда этот 
переход только построили.

Задача проекта – технически решить задачу доступности сквера для маломобильных групп населения. Вопросы исправности и регулярной 
работы подъемника относятся к категории управления. Этому при реализации проекта и эксплуатации территории будет уделено особое 
внимание. 
Спасибо за внимание к проблеме.

33 Не предусмотрен технический подъезд-
ной путь со стороны улицы Нарымской  
к помещениям общественной уборной и 
техническим помещениям, расположен-
ным в цокольном этаже здания по ул. Че-
люскинцев 23, 

Проектом предусмотрен технический проезд 
с регулируемым доступом (автоматические 
блокираторы) для обслуживания территории 
сквера, в т.ч. и указанного здания. Для его 
использования необходимо будет  оформить  
сервитут и получить доступ у собственника зе-
мельного участка.

WC

подъемные ограничители (автоматические блокираторы) 
несанкционированного въезда в пешеходную зону сквера
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34 Ввиду  запланированной установки подъ-
емника  рядом с подпорной стенкой в 
Нарымской сквере для поднятия инвали-
дов наверх, надо учесть, что наверху на 
возможном пути следования инвалидов, 
имеет место запасной выход из рестора-
на «Скоморохи» (Челюскинцев, 21). Учи-
тывая ограниченность в передвижении 
инвалидов, установку  подъемника надо 
предусмотреть с  таким учетом, чтобы не 
допустить перекрестного столкновения 
инвалидов с клиентами  ресторана при  
необходимости эвакуации последних.

Будет учтено в рабочем проекте

35 Не решен вопрос парковки. На такие, об-
щественные места, как: цирк (2300 пос.
мест), церковь, 3 кафе, ресторан и парк 
– выделенных мест, очень мало. Очень 
неудобно автобусам и приезжающим с 
детьми, особенно в зимнее время.

Со стороны ул. Нарымская проектом предусмо-
трены две общедоступные парковки, распо-
ложенные на территории сквера (в сумме – на 
60 машино-мест + 4 места для инвалидов). В 
целом, в радиусе 400 м от цирка имеется более 
600 бесплатных парковочных мест. Кроме того, 
цирк имеет служебную парковку на своей 
территории и возможность, при необходимо-
сти, организации на ней выделенной парков-
ки для автобусов и а/м посетителей цирка. 

парковка 
цирка
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